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出席報告へ

’欠席者（11名）病欠（１名）
二見、橋本、金井、三浦、大西、染矢、鈴木
竹本、高橋、辻、渡辺

司 会 S A A 伊 藤 英 夫 君
ソングリーダー中西功君「君が代」

「それでこそロータリー」
＜ビジター＞
清水幹雄君（東京東）青木哲君（藤沢北）
矢部隆司君（横浜瀬谷）小林康平君（厚木中）

橋本昌明君宮田貞之君中尾勝郎君
杉村清司君（綾瀬）大城正道君

境紀久生君、福田武辮君､幕田浩一君(大和田園

を受けられたということですので、のちほと､す
こしこ報告をいただきたいと思います。
○去る３日は四クラブソフトボール大会が素晴ら

しい青空のもとで、珍プレーも出ましたが我が

大和中クラブの面々なかなかでこ､ざいまして、
大和田園ロータリークラブに続きまして準優勝
を遂げました。ホストクラブ並びに親睦活動委

幽会の方々の努力に対し感謝申し上げます。
○来週津田パストガバナーより「決議23-34号の

行方について」という卓話を戴く事は先週もお
話申し上げましたが、卓話のあと30分はと討議
の時間を持ちたいと思っておりますので、出来
るだけ時間の予定を組んでいただきたいと思い

ます。そしてこの一週間でどうか皆様よくご勉
強をしておいて下さい。

＜会長報告＞
一 .

○綾瀬RCの中尾勝郎さんが当クラブ創立以来

４０００人目のビジターとなられましたのでほんの

気持ちだけですが記念品を差し上げます。
ｏ私共と姉妹クラブを結んでおります韓国東慶州

RCを過日寺田さんがご訪問下さいまして、民

際外交の実をあげてこられました。寺田さんの
奉仕と行動力に敬意を表するものでございます。
わざわざ例会日を変更して下さり大変なご歓待（ _ノ
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て参りましたのでご覧下さい。

挨 拶
皆様今晩ワ./大和中RCから参りました寺田で
ございます。私は東慶州RCの例会に参席して

挨拶させて頂くことが出来大変嬉しく思ってお
ります。
東慶州RCと大和中RCが1983年の正月に姉妹
の契りを結んでから早くも３年になりました。

近年に於きましては貴クラブより鄭前会長雲総

務のお二人が三度も大和までお越しいただきな
がら、大和中RCの例会にその日取りが合わず

例会にお迎え出来ないまま帰国されましたので
大変残念なことをいたしました。
私はこのような事からも早く貴クラブに参上い
たしたいと思っておりましたが、今日それが実

現出来た次第でございます。
本日は貴クラブの例会日を変更していただき、
その上、大和中RCよりの公式訪問会員として
このような心温まるご歓迎を皆様方から頂戴し

本当に嬉しく存じております。大和に戻りまし
たら貴クラブのご厚情を皆に報告いたす所存で

あります。世間では近くて遠い日本、又、近く
て遠い韓国などという言葉が流れておりますカミ

両クラブはそのような交りであってはなりませ
ん。私達は兄弟同志でありますし、心が結ばれ

又、血が通っている仲であるべきです，
私は互いに心情を捧げあえる仲であってほしい

と念願いたします。真の国際奉仕でいきたいと
思いますし、それでこそロータリーであると確
信いたします。
このたびは、いかにも気ぜわしい訪問でござい
ますが、その意をおくみ取り下さるようお願い
いたし、お礼の言葉と致します。

最後に東慶州RCとその会員、御家族のご発
展、そして大韓民国のご隆盛を心よりお祈り致
します。

カムサンニダ

＜幹事報告＞

○本日は報告事項はご､ざいません。

＜委員会報告＞

ロータリー情報委員会委員長長谷川清一君

会員増強をテーマに致しまして、情報交換を行な
いたいと思います。１１月21日㈱と11月26日㈹の午

後６時より、ふな忠に於きまして会費２０００円で
行ないます。
２回にわけて行ないますので、何れかのご都合の
つく日にご出席下さいますれば幸いです。 へ

＜お祝＞おめでとうございます.〃

５年皆出席
お誕生日

御夫人お誕生日

結婚記念日

細野順造君

加藤好秋君（ 1 1 月６日）
小島健一君ツル夫人（11月11日）

寺 田 伍 六 君 ( 1 0 月 1 0 B )
上 村 幹 雄 君 ( 1 1 月 1 1 B )
原 田 穆 君 （ 1 1 月 ４ 日 ）創業記念日

姉妹クラブ東
去る10月17日
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出迎え戴き、その晩は会長宅へお

辺会合、翌日はゴルフ同好会を開
せていただきまして、夕方から例

訪
あ
問
先
邪
い
会
挨
田
通
た
も
の
持

へ

歓迎という横断幕の前に座らされこ
ただきました。（後述）そして上

会長よりお預かりして参りましたメ シセージを

訳していただきました。３日間ばかりの旅でし
が、特に気がつきました事は、交流はしたくて

韓国の場合出国が大変難しく、出て来られない
で、日本から是非たびたび来てほしいという気
を持っておられることです。お土産をいただい



＜ 卓 話 ＞ 上 田 利 久 君
シリーズⅣ「小児科の窓から」
私共「子供達に動物的ぬくもりを」というシリ
ーズを組んで参りましたが、今までの卓話でいく

つかのご示唆をいただきました。その点もすこし

混じえながらお話を進めさせて頂きたいと思います。
あらためて申すまでもなくこの我々の激動の３０

年間、日本の歴史の上でこんなに生活環境が変っ
たことは他にございません。たまたま私はこの３０

年間をともに小児科医として歩んで参りましたの
で、小児科の窓から眺めた子供の病気、子育ての

さまがわりについてすこし触れさせて頂きたいと
思います。

第１回目に卓話を頂いた福祉開発研究所々長の
吉田さんから、これからの生きがいのある老令化

社会の対応として地域の子ども達との触れ合いこ
そが大切であるというお話がありましたが、我々
の子供をとりまく環境は大いに変わりまして狭い

ながらも冷暖房完備、車つき、宵い張りのテレビ

家族化。子供達は遊ぶ場所も相手もなく、昔の様
に可愛いいいたずらをしながら思いっきり遊ぶ事

が出来なくなってしまいました。硬い豆をかじっ
たり、スルメをかじって味わうなんていう事は昔

物語でございます。従って近頃の子供はアゴの発
達が非常に悪くなっています。テレビを斜めから

見ているので左と右の視力がかなり違います。

従って我々にはちょっと想像出来ないのですが、
大きなドッチボールのボールが飛んで来てもよけ
られない。よけようともしない子供が多くなって
います。ただ一つだけ子供達の身長が伸びている

という事ですが、男の子が７.７c771、女の子で４．４
cwz戦前より大きくなっておりまして国際社会で仕

事をしていく上に於いては大変結構な事なのです
が、筋肉がこれについていかれないのです。従っ
て、木があっても木のぼりをしない。山やがけが
あっても登ろうとしない。
シリーズ２回目で大和中央幼稚園々長の太田さん

からご指摘がご､ざいましたが、昔の子供達は幼稚
園に行く前から子供同志がふざけながら人間関係
力宥っていたのです。幼稚園では子供の遊びには

手を出すなというのが鉄則だったそうですが、近
頃の子供は放っておくと遊べない。砂場でも砂を
チョロチョロいじるだけで遊ぼうとしない。従っ
て幼稚園として泥ン．遊びやおしくらまんじゅう
を教えることになります。しかし教えられた遊び

というのは余り面白くありませんで、どうもその
辺に問題がおきて参ります。

又、子供達は大変姿勢が悪く、背骨が曲っていま
す。背骨を支えているはずの筋肉が弱いために脊
柱側湾症というのがかなり増えています。それか
ら手足をポキポキ折る骨折が非常に多いです。と
ても信じられないようなことですぐ骨が折れてし

まう。どうしてこんなに骨が折れるのか。朝食を
食べないからだとか偏食が多いから、ジュースの

飲みすぎで燐が多くなってカルシウムが不足する
からだなどということも討議はされたのですが、

どうもそれだけではなさそうである。統計的に見
ますと骨折の一番多いのは腕で60％、背が伸びて

運動は盛んなのですが、手の骨だけは異常にもろ
いのです。男子高校生５人に１人は骨折の経験が

あるという驚くべき現象です。

文明化とは一体何でしょうか。という疑問が出て
参りますが、昔のスキマ風のあばら家、大家族時

代には大勢の兄弟、親戚、近所の子供達がワイワ
イ騒ぎながら咽子供は風の子元気な子〃としてた

くましく育ってきたわけであります。
大昔から人間は暑さ寒さの自然環境に対しまして
或は外敵に対しまして速やかに対応出来るように

育ってきているわけです。攻撃的な④の神経（交
餅申経）と守りのｅの神経（副交感神経）とが④
ｅの火花を散らしながら、順応してくれているわ

けであります。この自律神経、元来は我々の意志
とは全く関係なしに、人間が生きていくための基

本的なもののバランスをとってくれているわけで

公
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答えた子が60％･勉強、勉強と追いたてられてい
るのか、夜ふかしのテレビの影響なのか解りませ
んが、とにかく全般的に夜型の生活リズムに変っ
てしまって、その上悩みとかストレスがだぶって

なかなか寝つかれない。一方では昔のようにガム
シャラに身体を動かして家に帰ってゴハンを食べ

たらキューバタンで寝てしまうという子供がすぐ

なくなってしまい、身体を動かさない為の欲求不
満が出てきている。身体も心も不安定な状態にあ
るのだという指摘であります。これが高度成長の結果
たどりついた文明国日本の中学生像でございます。

さて、ここですこし見方を変えまして、我々小児
科の30年前はどんな診療室だったかと申しますと、

総てに余裕がなく、また生きていくことが精一杯
の時代でしたから、不潔なおむつ、つい顔をそむ

けたくなるようなおっぱい臭い、騒音と臭気の中
で診療を余儀なくされていたわけです。その頃は

殆どが感染症で、今のような心の病、心因的な病

気がおこる余裕さえもなかったと思われます。
高度成長に伴ないまして、子供は風の子元気な子
なんてこともいつしか消えてしまい、子供の数が

少なくなるのと平行して一般の生活水準は飛躍的
に改善されました。今、お母さん達は時間があり

ます。本も沢山あります。情報が多すぎます。心
配ばかりしてその結果大事に大事しようという事
になります。更に加えてエリートコースに乗せる

ための仕立て作業が開始されます。落ちつくとこ
ろは文明病という事になります。文明病を一口に
云いますと、自律神経のサビつき或は自律神経の

乱れでございます。我々の子供の時代に比べまし
て平均体温は１度５分位下がっています。早朝な
どは５度ｲ可分という位しかありません。文明社会
が我々の身体に影響しているということでありま

す。自律神経のサビつき、乱れがございますと防
御反応・防御態勢がうまく作動しません。従って
ｲ可でもないような風邪なのに、いつまでも風邪を

ひいている子が多い。これを文明風邪と呼んでい

ありまして、昔はこれを植物神経と呼んだくらい

であります。
ところがこの自律神経の④ｅをコントロールして
いるセンターが、目だまの奥の視床下部というと
ころにあります。その視床下部の隣に、我々人間
が思い悩んだり、考えたりする意志、思考、感情

などを司どっているセンターがあります。

従って我々の心の不安とか心配、イライラ等のス
トレスが自律神経センターへ少なからず影響を及

ぼしているということが、かなり最近の生理学で
解ってきています。すこしのストレスは自律神経
のサビつきを止め効果もあるといわれていますが
これも度を越しますと体調をくずして参りまして、

そんなために繰りかえし繰りかえし訴える「繰り
返し病」これが子供達の中にかなり見られます。

例えば過呼吸症候群、自分で息を吸っているの
ですが、いくら吸ってもｲ可か酸素が足りないので
はないかと思ってハアハアと息を速く吸ってしま
うため、炭酸ガスの濃度がおちてしまって、ます
ます呼吸がおかしくなって倒れてしまう。

気管支喘息一般的にはホコリ、カビといいます
が、あれも一部ですが本当は自律神経がバランス
をうまくとれない為の気管支の収縮であります。

反復性腹痛幼児によくみられるのですが、お腹
が痛いといって飛び込んで来るのですが３0分もす

るとケロッとしてしまう。腸の動きを司どってい
る神経がバランスをくずしてちょっとしたケイレ
ンをおこすわけです。脂肪がうまく消化出来ない。

神経質な子供によくあり、コーヒーのような物
を吐く、自家中毒症こんなものも自律神経の
アンバランスであります。起立性自律神経失調

症といって朝礼でバタバタ倒れる子供がありま
す。その他、夜尿症、チック症等もありますが最
近特に増えているのに「眠れない子供」がありま

す。東京都内のある中学校の調査では「寝つかれ
ない」と答えた子が70％。朝時間があったらｲ可が
したいかという質問に対し、もっと寝ていたいと

へ

へ



る人もいます。

子育てにも時代の流れがあります。今の日本の
お母さん達は20～30年前に比べまして、アメリカ

式のドライ型に変っています。一方アメリカのマ
マ達は日本式の愛撫型に転向しつつあると云われ

ております。西洋式育児法がハイカラだと思い込

んでいる日本の若いお母さん達もすぐなくありま
せん。キスとか抱擁とか密度の高いスキンシッフ°
が生活の一部になっている国民性のその違いを理

解しないでそのまま西洋かぶれした所に問題があ
るのではないかと思われてなりません。
日本人の知恵でありますおんぶについて触れて

みます。おんぶしますと両手が使えますし、片手
に荷物を持っていても、よろけそうになってもす

ぐつかまえられ、安全性もありますし、ぬくもり
もあります。道端に咲いている花があればきれい
な花が咲いていると背中に話しかけることが出来

ます。耳元であたたかい寝息が聞こえます。この
ぬくもり、ダサイ等と云わずに背中で心を通わせ

てほしいというのが、今子育てが終ったお母さん

達の言葉でありますが、残念ながら今の若いお母
さん達はダッコひもでカンガルースタイルでダッ
コをしています。しかし、これですと目と目が余

りにも近すぎます。ぬくもりは伝わるが余りいい
ことではないと思います。もう一つ世界が見直し
ているものに添い寝があります。子供も一才頃に
なりますと独立心と自立心がちょっぴりだけ芽ば

えて参りまして、この時が身体の甘えに対しまし
て動物的ぬくもりで優しく答えてあげないと思い
やりの心が育たないと言われています。

今は１対１で遊ぶ相手がいませんからお母さんと
１対１で、小さな子供同志触れ合う場がありませ
ん。いじめられた時の悲しさ、かばって貰った時
の嬉しさ、そんな事を子供心に体験することもな

く、他人への痛さ、つらさと云ったものが全部経
験しておりません。多分そういうことが今、中学
生に流行しています陰温ないじめの一因になって

いるのではなかろうかという気がしてなりません。

お母さんのお布団の中にもぐり込んでくる添い寝、
これは幼児期に欠かせない日本式のスキンシップ

と言われています。特に仕事を持っているお母さ
ん達に日中の触れ合いがすぐない部分、添い寝に
よって充電してほしいというのが我々の提言でご
ざいます。母と子のぬくもり、勾いの交換、満た

された動物的な幸福、この事が医学的にもホルモ
ンを分泌しまして身体のリンパ系に作用しまして

病気に強い身体をつくりあげるわけであります。
この添い寝イ可となくクセがつくからと云って敬

遠しているムキもあるのですが、これは三才位に
なってやさしくさとしてあげれば自然に治ります。
三才すきても子供が非常に落ちこんでいる時、馬

鹿にイライラして攻撃的になっている時、或は無
気力な状態に落ちこんだ時に添い寝によって、添
い寝のぬくもりの中でやさしい一言が子供に立直

りのきっかけを与えるといわれております。処が
ｲ可事も度を越してはいけません。この添い寝驚く
べきことに大学生になっても寝ているそうです。

いつまでも親子が分離が出来ないでこれに恋愛感

情が混じりまして結婚しないという学生が増えて
いるといいます。

先日の山下ビオレットご夫妻の話の中にもありま

したが、フランス式の子育てにこそこのぬくもり
必要だというご指摘がございましたカミ西洋でもこの

面について若干の反省がなされている時代でありますｂ
今、日本の小児科学会の育児部会では、すくな
くとも乳児期、お誕生日までは出来るだけ母親が
密着し、１才を過ぎたら子供同志の触れ合いをさ
せないと、とんでもないことになるぞ、という勧
告を出しております。
シリーズの中にもありましたが、今日本の子供達

という評価は国際的に見ますと、今迄の日本の子

供達は優しくて良い子が多い。ただ自我が余りに
も弱いという指摘がございましたが、このままい
きますと自我が弱いのはそのままいきます。他人

へ

へ



を感謝してニコニコして申告致します。

松本三郎君先日のソフトボール大会には、上
村さんごちそうさまでした。残念ながら優勝
は出来なかったけれど、親睦には大いに役立
ったと思います。有難うございます。

石渡英二郎君親睦委員長さん先日のソフトボ
ール大会出席出来ず申し訳ありません。次回

は必ず参加の予定。予定は未定かも？

山中忠誠君ソフトボール大会欠席、残念、す
みませんでした。

上村幹雄君①四クラブ合同ソフトボール大会
には会長、幹事はじめメンバーの皆様大変有

難うございました。私は欠席で申し訳ない事
でした。②結婚記念日忘れておりました。ど

うも有難うございます。

小島健一君女房の誕生日を祝っていただき有
難うございます。今の処元気です。

松崎正実君先日、剣道の昇段試験で念願の初

段に合格致しました。本人だけが単純に喜ん
でおります。

細野順造君①５年皆出席のお祝い有難うござ
います。②ホームクラブを三週欠席しました
ので。③山中さん先日はお世話になりました。

無事終りましたので。

寺田伍六君いつもお祝いばかり戴いているよ
うで有難うございます。

清水洋三君田園クラブの方の奥様に「丹田呼

吸のすすめ」を買っていただきました。
加藤好秋君①10月から１ケ月間ホームクラブ

に出席出来ませんでした。メークアップは100
％しましたので宜しく…。

②２分の１世紀の誕生日を迎えました。これ
からもロータリーの勉強をさせていただきま

すので宜しく。
古川巌君日曜日の四クラブソフトボール大
会は、とても楽しい一日でした。そして上村
さんごちそう様。奥さまとてもき机､でした。

への思いやりはなくなります。すると何が残るか

といいますと、ただ小さい時には良い子だけれど

大きくなってからはどうにもならない子供に育っ
てしまうのではなかろうかと。自立心の一番育つ
のが２～３才の頃だといわれています。そんな中

で仕事を持ったお母さんをある時代は私は敵視し
ていました｡今は違い､仕事を持っているお母さん

は赤ちゃんの時のぬくもりは問題がありますが、
子供同志の触れ合いが、集団で預ってもらえる中
で出来ているわけです。処が密着型ではそれが出

来ないという事で、今や子育ての中で母親が仕事
を持っているとかいないとかそんな事を討論して
いる時代は過ぎつつあるように思えます。

最後にイギリスの乳児の発達心理学者バウワー
の言葉を引用して結びたいと思います。

幸福な赤ん坊は、多分幸福な大人になるであ
ろう。

＜スマイルボックス＞委員長古川巌君
清水幹雄君陳京東）お世話になります。
矢部隆司君（横浜瀬谷）お世話になります。

青木哲君（藤沢北）お世話になります。
小林康平君（厚木中）お世話になります。
中尾勝郎君（綾瀬)4000人目のビジターとして
記念品をいただき感激しております。こうい

う時に所用で早退とは恐縮です。
杉村清司君（綾瀬）久しぶりにお世話になります。
宮田貞之君（綾瀬）暫らく振りにお邪魔しました。

橋本昌明君（綾瀬）本日はお世話になります。
大城正道君（大和田園）お世話様になります。
境紀久生君（大和田園）本日も宜しく･･･・
福田武癖君（大和田園）このたびはお世話にな

ります。種々御指導の程お願い致します。

幕田浩一君（大和田園）今回はじめてお伺いし
ました。宜しくお願い致します。

上田利久君四クラブ合同ソフトボール大会、
皆さんのご活躍で一軍は準優勝。二軍はなん
となしでしたが楽しい一日を過せましたこと

へ

今


